
Los 10 seremis que integran la Comisión de Evalua-
ción Ambiental (Coeva) de la Región de Valparaíso y
su presidenta, la delegada presidencial regional Sofía
González (PC), respaldaron ayer de forma unánime la
propuesta del Servicio de Evaluación Ambiental y
rechazaron el Estudio de Impacto Ambiental (EIA)
presentado por inmobiliaria Makroceano para cons-
truir un edificio de nueve pisos en superficie y 10
niveles subterráneos en el borde costero norte de
Reñaca, Viña del Mar, próximo a los socavones. 

Así, el proyecto se ve impedido de cumplir las
exigencias que le impuso en febrero de 2021 la Corte
Suprema, que le ordenó lograr una Resolución de
Calificación Ambiental favorable debido a su cercanía
de poco menos de 300 metros al Santuario de la
Naturaleza Campo Dunar de Concón. 

La decisión uniforme de los miembros del Coeva
fue a despecho de que en el Informe Consolidado de
Evaluación Ambiental (ICE, documento final que
compila los antecedentes reunidos a lo largo del

proceso de evaluación ambiental), solo Conaf y el
SAG habían persistido en sus reparos ante el EIA de
la inmobiliaria. Aduciendo a esta situación, la empre-
sa se mostró desconcertada.

“Esta Resolución de Calificación Ambiental desfa-
vorable nos sorprende porque no se condice con la
conformidad planteada por los servicios técnicos
incumbentes en el ámbito constructivo como son las
seremis de Vivienda y Urbanismo, Obras Públicas, la
Dirección de Obras Hidráulicas y Sernageomin, y con
los pronunciamientos favorables de parte de muchos
seremis a lo largo de este procedimiento”, dijo en un
comunicado. 

Al contrario, la organización Duna Viva, que consi-
guió el citado fallo judicial que interrumpió la cons-
trucción del edificio, mostró su satisfacción. Su abo-
gado, Gabriel Muñoz, opinó que respecto de la miti-
gación ofrecida por el titular al corte de matorrales
nativos mediante el cultivo de arbustos de las mis-
mas especies en los techos, como una quinta fachada,
“el sentido común entiende que no resuelve el daño
ambiental que causó al poner las fundaciones” (insta-

ladas antes de la sentencia judicial). 
Previo a que las autoridades votaran, Muñoz hizo

uso de la palabra ante el Coeva, planteando que
también le llamaba la atención que el Sernageomin y
la Dirección General de Aguas expresaran su confor-
midad con el proyecto “sin considerar los efectos de
los socavones” que se han producido por el colapso
de colectores de aguas lluvia que ha llevado a decla-
rar transitoriamente inhabitables varios edificios. 

El abogado de la inmobiliaria, Pablo Méndez, tam-
bién habló previo a la vocación. Identificándose como
profesor de Derecho Ambiental, objetó que el ICE no
se refiriera a los estudios aportados por la inmobilia-
ria en una fase anterior y que, según planteó, resol-
vían los reparos al efecto de la obra en la biodiversi-
dad, que fue lo que finalmente fundó la propuesta del
SEA. Consumado el rechazo, la inmobiliaria fue más
tajante en sus juicios. “Desafortunadamente, estima-
mos que el ICE no reflejó el mérito del proceso, pre-
sentando a la Coeva una información parcial y sesga-
da, pareciendo una instancia política, que afectó el
resultado de la votación”, manifestó la empresa.

Las aprensiones de Méndez y Muñoz fueron abor-
dadas por el seremi de Minería, Jaime Rojas, el único
que fundamentó su voto y de quien depende a nivel
regional el Sernageomin. Dijo entender que este
organismo haya expresado su conformidad técnica
con la solución propuesta por el titular para evitar
colapsar colectores. Pero años antes evacuó informes
alertando de posibles socavones, riesgo que se mate-
rializó. “Quien vota es mi persona. Hay alerta geológi-
ca del peligro de construir allí”, expresó. 

COEVA DE LA REGIÓN DE VALPARAÍSO DEJA A PROYECTO YA INICIADO EN BORDE COSTERO DE REÑACA SIN CUMPLIR EXIGENCIA JUDICIAL:

Seremis rechazan en forma unánime dar permiso ambiental
a otro edificio en la zona de los socavones de Viña del Mar 

PASO.— La empresa puede aún apelar de la decisión an-
te el Comité de Ministros para la Sustentabilidad. 
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Medidas drásticas. Esa ha sido
la respuesta del Hospital Félix
Bulnes, ubicado en Cerro Navia,
para conllevar la compleja situa-
ción presupuestaria que atravie-
sa. Debido al escenario, ha decidi-
do pausar ciertas licitaciones des-
tinadas a cubrir brechas en recur-
sos humanos para mantener
áreas clínicas esenciales.

Así lo informó el estableci-
miento asistencial, que atiende a
una población de cerca de 700
mil habitantes de las comunas de
Pudahuel, Cerro Navia, Renca y
Lo Prado, a algunas de sus em-
presas proveedoras, al reconocer
dificultades para cumplir con los
contratos ya establecidos. 

Así, a partir del 24 de agosto,
los servicios proporcionados bajo
estas licitaciones serán suspendi-
dos en las subdirecciones de ges-
tión de cuidado, de apoyo clínico
y médica.

De acuerdo con lo informado
por el centro de salud a los pro-
veedores afectados, la medida no
implica la terminación anticipada
de los contratos, sino un ajuste
temporal para enfrentar la falta
de recursos. 

En su explicación a los provee-

dores, la institución señala que se
están ajustando las necesidades
del hospital porque bajo el esce-
nario actual no pueden hacer
frente a los compromisos presu-
puestarios, lo que impacta el pa-
go no solo a estos, sino que tam-
bién al personal asistencial.

“Tormenta perfecta”

Eduardo del Solar, director eje-
cutivo de la Asociación de Pro-
veedores de la Industria de la Sa-
lud (APIS), observa con preocu-
pación el panorama. 

“Hace más de seis meses que
estamos advirtiendo que se viene
una tormenta perfecta, y esta tor-

menta perfecta llegó. Estamos al
borde ahora de un blackout econó-
mico”, dice.

Y ahonda: “La semana pasada,
en varios centros de salud les co-
municaron a nuestras empresas
que el Estado, no solo Salud, te-
nía problemas de presupuesto y
que no debían ejecutar los con-
tratos. Y les comunicaron que
debían privilegiar a las socieda-
des médicas, lo cual es un error
porque las sociedades médicas lo
que hacen es operar en los pabe-
llones, pero un pabellón no pue-
de funcionar sin insumos. Así
que no sacan nada con pagar a las

sociedades médicas si no van a
poder operar igual”.

Alerta de que el escenario ha
puesto en jaque a varias firmas y
apunta que algo similar ocurrió
en 2018: “El Estado nos debía mu-
cha plata, pero la situación la ma-
nejamos por las clínicas privadas:
Bupa, Santa María, UC Christus,
etcétera. Y con ellos podíamos
‘parar la olla’, como se dice vul-
garmente, o aguantar la caja, ven-
diéndoles a los privados. Pero
hoy se suma la crisis que ellos
atraviesan. Tenemos lo que ocu-
rre con la Clínica Las Condes; lo
que les debe Fonasa a las clínicas,

y estas tienen grandes deudas por
cobrar, igual que nosotros; enton-
ces, tampoco están pagando”.

El senador PS Juan Luis Cas-
tro plantea que “entraremos en
el último cuatrimestre, que pue-
de ser el más difícil y cuesta arri-
ba en materia presupuestaria
por las debilidades de financia-
miento para cumplir con los
proveedores”.

“Hoy apretarse el cinturón en
materia de salud tiene un límite, y
ese límite es la atención de gente
enferma que se puede ver daña-
da. Aquí hay un llamado a las
más altas autoridades de Hacien-

da y de Salud, porque no se pue-
de dejar caer financieramente a
los hospitales”, destaca.

Para Pablo Eguiguren, direc-
tor de políticas públicas de Li-
bertad y Desarrollo, la medida
del recinto es “lamentable, pe-
ro probablemente sea la única
forma que tiene para seguir
tratando aquellos casos que
son más urgentes”. Sin embar-
go, alerta de que el problema
de prescindir de algunos servi-
cios “hará imposible que se
realicen ciertas atenciones mé-
dicas, incrementando las listas
de espera y profundizando los
problemas”.

Enfatiza que “no hay ninguna
crisis que justifique estos pro-
blemas a nivel hospitalario. Es
cierto que Fonasa ha recibido
más afiliados y eso puede gene-
rar mayor demanda. Sin embar-
go, también significa más ingre-
sos para Fonasa, que es el que fi-
nancia a los hospitales. Según
los datos, el hospital ha tenido
problemas de gestión en el pasa-
do, por lo que es probable que se
hayan arrastrado en el tiempo”.

El director del Félix Bulnes,
Fernando Millard, indica a “El
Mercurio” que “el estableci-
miento tiene como aspecto prin-
cipal de la gestión entregar aten-
ciones centradas en las necesida-
des de salud de su población
usuaria, por lo que programa sus
actividades acorde a una cartera
de servicios definida y una ges-
tión clínica financiera ajustada al
presupuesto, que permita soste-
ner su producción”.

En áreas médica, de apoyo clínico y gestión de cuidado:

Crisis presupuestaria en Hospital Félix Bulnes
lleva a suspender contratación de servicios

JUDITH HERRERA C.

El recinto asistencial les comunicó a
algunos proveedores que la medida es
para reforzar otras secciones. Expertos
advierten sobre posibles consecuencias
en la atención de pacientes.

ORGANIZACIÓN.— El Hospital Félix Bulnes, ubicado en Cerro Navia, pertenece a la red asistencial del Servicio de
Salud Metropolitano Occidente.
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700 mil
beneficiarios se atien-
den en el hospital, prove-
nientes de Cerro Navia,
Pudahuel, Renca y Lo

Prado.

24
de agosto es el día en
que se inicia la medida
tomada por el centro.

El fenómeno climático defi-
nido como “baja segregada”,
que fuese pronosticado en los
últimos días por la Dirección
M e t e o r o l ó g i c a d e C h i l e
(DMC), comenzó a sentirse
ayer, al caer la tarde en la Re-
gión Metropolitana, con una
súbita disminución de la tem-
peratura y las primeras preci-
pitaciones de la semana.

“Durante los próximos días
podría configurarse la cuarta
ola de frío del año en Santiago.
Pero no es solamente la capi-
tal la afectada. Buena parte del
cono sur, incluida la zona cen-
tral de Chile y Argentina, se
encuentra durante esta sema-
na experimentando tempera-
tura de hasta 5 °C bajo los va-
lores típicos para la fecha”,
advierte Raúl Cordero, clima-
tólogo y académico de la U. de
Santiago.

Para hoy, en Santiago se pre-
vé una mínima de 0 °C en la es-
tación referencial de Quinta
Normal, mientras que mañana
sería de 2 °C y el sábado, nue-

vamente, de 0 °C.
En cuanto a la lluvia, que

ayer llegó de forma tenue a la
capital, el Servicio Nacional de
Prevención y Respuesta ante
Desastres (Senapred) actualizó
la alerta temprana preventiva
que rige para la Región Metro-
politana. 

De esta forma, según los últi-
mos cálculos de la autoridad, el
fenómeno podría dejar entre 5
y 10 milímetros de lluvias en la
capital, lo que podría estar
acompañado de vientos de en-
tre 25 y 40 km/h. 

A juicio de Cordero, “es poco
probable que este evento de
precipitaciones y viento sea
comparable al de inicios de
agosto, cuyos intensos vientos
dejaron más de un millón de
personas sin luz”.

El especialista añade que
“pase lo que pase, de aquí a fi-
nes de mes, agosto cerrará en la
capital con un superávit de
precipitaciones. Típicamente,
en agosto se registran alrede-
dor de 45 mm. Sin embargo, en
lo que va del mes ya se registra-
ron más de 80 mm”.

En la zona centro-sur:

Drástico descenso de
temperaturas marca
inicio de “baja
segregada” en la RM

Se prevén lluvias moderadas y vientos
de entre 25 y 40 km/h en la capital. 
FERNANDA AROS

�
Comunicamos con profundo pesar el
sensible fallecimiento de nuestra muy
querida abuela y bisabuela

TERESA VARGAS GUZMáN
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se realizarán hoy jueves 22
de agosto con una misa, a las 12:00 ho-
ras, en el Cementerio Parque del Re-
cuerdo, Huechuraba.

Familia Schiappacasse Weinacker

�
Con profundo pesar comunicamos el
fallecimiento de nuestro amigo, co-
lega e ingeniero
HéCTOR VENTURA BECERRA

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se realizaron el 4 de ju-
lio en el Cementerio Parque del Re-
cuerdo, después de una misa que se
oficiará en la parroquia San Alberto
Hurtado (La Parroquia 12108, Las
Condes), a las 14:30 horas.

Raúl Grez Tellez

�
Con mucho cariño queremos comuni-
car la partida de nuestra querida
madre, suegra, abuela y bisabuela
CARMEN LUZ VIO RIVERA

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se efectuarán hoy en el
Cementerio Parque del Recuerdo,
después de una misa que se oficiará,
a las 11:00 horas, en la iglesia Sa-
grada Familia (Parque Las Pataguas
11450, Lo Barnechea).

Familia
Benavente

Serrano

�
Con mucho cariño lamentamos comu-
nicar la partida de nuestra hermana,
cuñada y tía
CARMEN LUZ VíO RIVERA

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se efectuarán hoy.

María Cristina Vío Rivera
Patricia Vío Rivera
Familias: Espina Vío

Urrutia Vío

�
Acompañamos con mucha pena a nues-
tros amigos Andrés, Cristina y familia,
por el fallecimiento de su mamá, suegra,
abuela y bisabuela, señora

CARMEN LUZ VIO RIVERA
DE BENAVENTE

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se realizarán hoy en el Par-
que del Recuerdo Américo Vespucio, Hue-
churaba, después de una misa que se ofici-
ará en su nombre, a las 11:00 horas, en la
iglesia Sagrada Familia (Parque Las Pata-
guas 11450, Lo Barnechea).

John McKendick S.
y Marcela Ramírez
Juan Benavides V.
y Claudia Villaseca

Álvaro Cid A.
y Tatiana Vallejos
Guido Carrillo L.

y Ana María Valenzuela
Eugenio Márquez de la Plata D.

y Josefina Muñoz
Pablo Herrero C.

y María Paz Vicuña
Álvaro Labbé A.

y María Adriana Herrera
José Pedro Alessandri B.

�
Con mucho cariño comunico que ha
partido mi querida “Negra”

CARMEN LUZ VIO RIVERA
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy
jueves 22 de agosto de 2024 en el
Cementerio Parque del Recuerdo
Vespucio, después de una misa que se
oficiará, a las 11:00 horas, en la igle-
sia Sagrada Familia (Parque Las Pa-
taguas 11450, Lo Barnechea).

Agustín
Benavente

Ariztía

�
Con mucho amor y paz ha partido
nuestra querida “Mam”

CARMEN LUZ VIO RIVERA
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy
jueves 22 de agosto de 2024 en el
Cementerio Parque del Recuerdo
Vespucio, después de una misa que se
oficiará, a las 11:00 horas, en la igle-
sia Sagrada Familia (Parque Las Pa-
taguas 11450, Lo Barnechea).

Soledad
Benavente,

Gastón
Cummins,

hijos
y nietos

�
Con gran tristeza anunciamos el sen-
sible fallecimiento de

CARMEN LUZ VIO RIVERA
(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la
iglesia Sagrada Familia (Parque Las
Pataguas 11450, Lo Barnechea), y hoy
jueves 22 de agosto de 2024, a las
11:00 horas, se iniciará su último re-
corrido hacia su descanso eterno. Ex-
tendemos nuestras sinceras condolen-
cias y reiteramos nuestra solidaridad
en este difícil momento a la familia
Benavente Vio.

Zalaquett y Avendaño Limitada

EXPRESIONES DE GRACIAS

Agradecemos muy sinceramente las
innumerables muestras de cariño y
pesar recibidas de familiares y ami-
gos por el fallecimiento de nuestro
querido padre, abuelo, bisabuelo y
suegro, señor

HERNáN FERNáNDEZ JARA
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se realizaron ayer miér-
coles 21 de agosto en el Cementerio
General, Recoleta.

Familia Fernández
Moreno
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